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两连败提前出局
的2008年龄段国少
队，第三场小组赛2
比 0获胜，最终名列
小组第三。虽未能跻
身前八而晋级世少
赛，由于本届亚少赛
前八名以及下届东道
主可直接晋级下一届
亚少赛，因此，这一届
亚少赛的最终排名就
很重要。

战胜泰国队后，
国少队的大赛排名可
确保在第九至第 12
位之间，而没有了本
届前八名的竞争，我
们很有希望在预选赛
中排在第一档，为下
一届国少获得更好的
出线机会。不过，这
一切的前提都是我们
解决了当下的问题。
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宋凯在对乌兹别克斯坦比赛后的
总结会议上表示：“这一届没有打好，
那就争取下一届打好。”由于亚少赛和
世少赛都改为一年一届，2009年龄段
国少队明年就可在下一届亚少赛中重
新起航，而预选赛将于10月份打响。

上村健一全方位失控
从去年组队伊始，2008年龄段的

国少队就被球迷寄予了很多期望。一
来我们已阔别世少赛太久（此次未能
晋级意味着已20年无缘世少赛），二
来球队在多次比赛中打出赏心悦目的
内容。如去年8月份在沈阳的“和平
杯”，虽1比2小负日本，但2比1力克
乌兹别克斯坦以及4比0大胜越南后
依然以2胜1负夺冠。此后的亚少赛
预选赛2比2平韩国，我们全场压制
对手并让韩国教练心服口服。

在备战亚少赛之前，这支国少队
在多场比赛中打出的流畅配合以及
坚持走地面的传控体系，都给球迷留
下极为深刻的印象，甚至有媒体感叹

“这支球队在亚洲算得上前六之
列”。但亚少赛打响之后，所有的热
情都被冷酷的现实浇灭。不仅两连
败提前出局，曾被球迷津津乐道的精
彩内容也都荡然无存。短传渗透换
成频频开大脚，曾全场压制韩国喘不

过气的充沛体能变得只有 60 分钟
“有效期”……

战术体系和备战都出了问题。作
为球队的主教练，日本人上村健一有其
不可推卸的责任。虽然有中方团队与
日方教练组之间的沟通问题，或是误
会，或是文化差异等，但主教练应是第
一责任人，至少他的管理没到位。而基
本肯定的是，球队完全没有为高原比赛
做任何准备工作并直接导致前两场比
赛出现严重体能问题，这个失误也大概
率来自于上村。至于其与中方教练团
队的“失和”传闻，目前虽然没有得到
广泛证实，但中国足球的顽疾需要更
多从管理上找原因，而不是单单是换

一个教练、改一套班子就能解决的。
赛事已全部结束。球员将很快

返回各自俱乐部，上村健一和他的团
队将在不久之后前往足协述职，对组
队、备战和竞赛等做全方位总结，而
足协也将据此对他的去留问题进行
评议。由于2008年龄段球队没有奥
运任务，所以这支球队解散后不会再
重组，只是队内比较突出的球员如魏
祥鑫、艾比布拉等可能会被有2032年
奥运任务的2009年龄段球队吸收进
去。因此，足协让上村健一留任的理
由并不多，他的离任几成定局。

体能短板和团队失调
“我们是完全有实力从这个小组

顺利出线的……”在对泰国比赛中一
射一传的功臣布尼亚明赛后所表达出
的遗憾，也是球迷的。但也正像另一
个进球功臣江志钦所说：“我们没有打
出百分之百的水平，挺可惜的。”

赛前国内媒体对这支队伍的期望
值是高了点，但并不盲目，球队有过精
彩的表现。足协主席宋凯也认同这一
点：“说明我们是有一定水准，是可以
打好比赛的。”但在1比2输沙特以及1
比2输乌兹别克斯坦这两场比赛中，
国少队却和去年判若两队。

最明显的问题出自体能。同沙特

的比赛进行到第70分钟后，国少队多
名球员都出现体力透支，而体能短板
在对乌兹别克斯坦的比赛中尤为明
显。对方攻入的第二球，当乌兹别克
斯坦球员都全力前插时，多名国少队
员在回追时却恍如散步，不是没责任
心，是实在跑不动了。“他们在第60分
钟之后就没体能了。”乌兹别克斯坦教
练赛后这番诛心之言尤为刺耳。

同泰国的比赛，国少队表现明显
好转，2比0获胜且优势明显。渐入佳
境来得太迟了，反过来也印证了，如果
之前的备战能考虑塔伊夫海拔1700
米的因素而做相应安排，国少队原本
可以表现更好。

除了体能，球队的技战术发挥和
球员之间的默契也明显好转，虽然也
来得太迟了。布尼亚明赛后承认了
这一点，“最大的困难是相互之间没
有找到那种默契。”经验的匮乏是主
因，也有缺乏正式比赛的因素，“以后
希望多踢高质量的比赛，否则一踢大
赛就容易发挥失常。”进入2025年之
后，这支球队在亚少赛之前就只和印
尼以及朝鲜的 U17 踢了两场价值尚
可的热身赛，球员到了大赛紧张也就
不足为奇。

熟悉的传控在第三场比赛才出
现，此前怎么了？据称上村健一最讨
厌的就是直接开大脚，但对沙特和乌
兹别克斯坦的比赛却反其道而行。如
此悖论，究竟是教练问题还是球队问
题？或许不是表面那么简单，希望足
协最终能有全面的了解和解决方案。

国少出局暴露中国足球管理问题

折翼的天使再次飞“翔”
武汉三镇被动换帅武汉三镇被动换帅，，邓卓翔能带来惊喜邓卓翔能带来惊喜？？

4月9日，中超武汉三镇队主教练马丁斯下课，球队近期训练暂时由
中方助理教练邓卓翔负责。4月12日，武汉三镇主场迎战升班马云南玉昆，37岁的邓
卓翔或许将迎来他以“主教练”身份在中超赛场上的第一次亮相。

对申花球迷来讲，“邓卓翔”是一
个让他们熟悉但更觉得“陌生”的名字
——2015年年初，邓卓翔从当时的江
苏舜天转会至申花，并且一直效力到
2016年年底，但可惜的是，作为原中
国男足国家队主力，邓卓翔在申花队
的两个赛季只在联赛中上过三次场，
2016年的出场次数更是直接为“0”，
以至于当时不少球迷把更多时间只能
在健身房进行身体恢复训练的他称为

“环法自行车赛运动员”。
离开申花队之后，邓卓翔大多

数时间都在青岛黄海和北京北控以
及当时还是中乙的武汉三镇这样的
第二甚至第三级别联赛球队效力，
不过在武汉三镇队期间，邓卓翔跟

随球队先后获得了中乙、中甲和中超
联赛冠军。2024年 1月，邓卓翔以助
理教练身份重新回到武汉三镇，因为
球员生涯高开低走被称为“折翼天
使”的他，也在更换了一条赛道之后，
以救火教练的身份，迎来了再次逆风
飞翔的机会。

1988年出生于武汉的邓卓翔走
上足球道路，多少有些阴差阳错，在
他准备上幼儿园的那个年代，乒乓球
比尚未进入职业化阶段的足球更火，
一心想让儿子打乒乓球的邓爸爸带
着他去幼儿园乒乓球班报名的时候
才知道，那家幼儿园乒乓球班只招女
生，男生可以去踢足球。就这样，“乒
乓球运动员邓卓翔”变成了“足球运

动员邓卓翔”。
凭借着出众的天赋，邓卓翔很快

便在同龄的小球员中脱颖而出，在去
广东名峰足球俱乐部“练级”并且先后
入选了国少和国青队之后，2005年，
17岁的他回到了家乡，成为当时的武
汉光谷队一员，随后在2006年进入一
线队，同年7月份完成了个人在中超
联赛的处子秀。

邓卓翔真正在中超崭露头角，是
2009赛季以租借的方式加盟江苏舜
天队之后。在当时的那支中超升班马
中，邓卓翔在一个赛季总共出场 29
次，打进5球并且有6次助攻，成为舜
天队保级的功臣，并且荣获了那个赛
季中超最佳新人的奖项。

该赢的不仅是“荣誉之战”，该背锅的也不应只有外教——
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他是有头脑的天才他是有头脑的天才，，在球队中有威信在球队中有威信
相比2010年转会至山东鲁能泰山并

且随队获得那个赛季的中超冠军，邓卓翔
职业球员生涯更为“高光”的赛道，显然是
中国男足国家队。2009年11月，邓卓翔在
代表国足参加的第一场国家队A级赛事
中便获得了首发出场的机会，对手是参加
亚洲杯预选赛的黎巴嫩队。2010年2月，
中国队参加在日本举行的东亚四强赛，在
对阵韩国队的那场比赛中，邓卓翔在与队
友曲波配合后突入到对手禁区，连过三人
之后非常冷静地将球打入，帮助中国队3
比0锁定胜局的同时，也终结了国足32年

逢韩不胜的“恐韩症”。
同样是在2010年，6月5日，中国队在

法属留尼旺岛对阵曾经的世界杯冠军法
国队，邓卓翔在第67分钟被替换下场之
前突然“抗命”，示意场边的主教练先不要
换自己下场，随后便利用任意球机会破
门，而国足也凭借着邓卓翔的这个进球，1
比0爆冷击败法国队。

可惜的是，跟在中超赛场上的表现一
样，邓卓翔在国家队的高光也只维持了很
短的一段时间，在2011年8月因伤退出了
卡马乔的首期国家队集训之后，便逐渐远

离了国际赛场。对于邓卓翔，在他效力申
花队期间曾经跟他进行过深入沟通的一
位圈内人士最大的感受就是“可惜”。“在
中国足坛，能够称得上‘天才’的球员并不
算多，巅峰时期的邓卓翔算是一个，无论
是脚下技术还是传接球，包括无球跑动，
他都非常符合现代足球的要求，而且技术
特点非常鲜明。只要他在场上，哪怕不看
球衣号码，你也能感觉到他跟其他人不太
一样，因为他确实是那种用脑子踢球的类
型。”作为目前这支武汉三镇队的助理教
练，在主教练马丁斯下课之后，对球队和

球员情况非常熟悉和了解并且在球队当
中拥有一定威信的邓卓翔，自然成为了

“非常时期”最为合适的过渡人选。
虽然接手之后的第一场比赛，就迎

来了事关保级“6分之战”的云南玉
昆这个对手，而且再下一场又要到
上海挑战整体实力更强的申花，
但是谁又能肯定，踢球的时候拥
有一颗“大心脏”的邓卓翔，或
能像攻破韩国队和法国队球
门那样，再一次带来意外
和惊喜呢？


